



ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU JURA

Dole, Arc-et-Senans, Arbois, Poligny, Lons-le-Saunier, Haut-Jura
19 B, Rue des Arènes – 39100 DOLE ; 24, Place Bichat – 39000 LONS-LE-SAUNIER
Site Internet : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/jura-pA0715>

oO Oo



*Si l'Éternel ne bâtit la maison,
Ceux qui la bâtissent travaillent en vain. Psaume 127, 1*

Une pasteure à mi-temps pour deux ans (ou plus) pour tout un département : pour quoi faire ? Certainement pas pour faire ce que les membres de la communauté font déjà très bien tous seuls. Je reçois mon arrivée imprévue dans la paroisse comme un cadeau puisque j'habite dans le Jura, et il me semble que c'est aussi à prendre comme un cadeau par la communauté. Pas un cadeau de ma part mais un cadeau qui nous est fait sans que nous n'ayons rien fait ni les uns ni les autres pour le mériter. Par qui ? Les formulations passives dans le Premier testament sont une manière de nommer l'action de Dieu dans sa création. C'est l'Éternel qui bâtit sa demeure dans le Jura, et nous les maçons n'avons qu'à discerner les actions à entreprendre. Concrètement : je suis là pour me mettre au service des projets qui vont naître des rencontres et opportunités qui vont se faire jour. Des idées ont déjà germé de mes premières rencontres : laissons-leur le temps de mûrir un peu dans la réflexion, la concertation et la prière avant d'en parler plus largement et appeler à la moisson. En attendant, le conseil presbytéral m'a demandé de l'aider à entretenir nos liens communautaires en visitant les uns et les autres : n'hésitez pas à m'appeler pour choisir un moment où prendre le temps de faire connaissance...et qui sait découvrir ensemble d'autres champs à moissonner.

Jésus disait encore : Il en est du règne de Dieu comme d'un homme qui jette de la semence sur la terre ; qu'il dorme ou qu'il veille, nuit et jour, la semence germe et croît sans qu'il sache comment. D'elle-même la terre porte du fruit : d'abord l'herbe, puis l'épi, enfin le blé bien formé dans l'épi ; et sitôt que le fruit est mûr, on y met la faucille, car la moisson est là. Marc 4, 26-29

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU JURA

Cultes d'octobre à décembre 2024

Dimanche 6 oct	10h30	Dole
Dimanche 13 oct	10h30	Lons
Dimanche 20 oct	10h30	Dole*
Vendredi 25 oct	15h00	Bellefontaine
Dimanche 27 oct	10h30 INSTALLATION DE LA PASTEURE ET DU CP	Lons
Dimanche 3 nov	10h30	Dole
Dimanche 10 nov	10h30	Lons
Dimanche 17 nov	10h30	Dole
Vendredi 22 nov	15h00	Bellefontaine
Dimanche 24 nov	10h30	Lons
Dimanche 1 déc	10h30	Dole
Dimanche 8 déc	10h30	Lons
Dimanche 15 déc	10h30	Dole
Vendredii 20 déc	15h00	Bellefontaine
Dimanche 22 déc	10h30	Arc-et-Senans
Mardi 24 déc	18h00 VEILLÉE de NOEL	Lons
Dimanche 5 janv. 2025	10h30	Dole

***Attention à Dole jusqu'à une nouvelle information les cultes ont lieu à La Maison du Jardinier 3 avenue A BRIAND 39100 Dole**

NOS LIEUX DE CULTES

- Arc-et-Senans : Salle paroissiale, rue de la Fromagerie
- Dole ; temple, 19b rue des Arènes
- Haut-Jura : culte maison à Bellefontaine chez Maryse et Jean VANDENBERGHE, 230 le Clos Jean (lieu pouvant être modifié, se renseigner auprès de W. CLAUSS 06 33 23 61 68)
- Lons le Saunier : Temple, 24 Place Bichat

Dans la paroisse, le consistoire Bourgogne Franche-Comté, et la région Est-Montbéliard

Formation des prédicateurs du consistoire Bourgogne –Franche-Comté

11 janvier 2025 à Dijon avec Cécile RHOMER

29 mars 2025 à Besançon Renseignements F BILLON-REY 06 85 39 90 16/françois.billon-rey@orange.fr

500ans au service de l'Évangile 1504-2024 Fête Régionale à Valentigney dimanche 10 novembre 10h

Renseignements Marianne BAGNARD : 03 84 44 60 35

Prochaine rencontre GOTT mardi 19 novembre 14h30 à la cure de Champagnole thème « LE REGARD

ATELIER THÉOLOGIQUE DE MONTFERRAND

LA FAIBLESSE OU : LA FORCE DANS LA FAIBLESSE

Du samedi 23 novembre, à 15h., au dimanche à 16h.

Au Foyer Sainte-Anne, 16. rue d'Avanne, 25320 Montferrand le Château

Lecture en commun de lettres de Paul (2 Co et Ga) éclairée par des apports dans les domaines de la santé, de la littérature, de l'histoire de la pensée, de l'histoire politique et de l'art (présentation et visionnement d'un film);

La nouveauté inattendue qu'apporta le christianisme dans un Occident, juif et grec, habitué à surmonter la fragilité et la faiblesse humaine par les pouvoirs de la sagesse (chez les plus philosophes), de la religion et de l'argent (déjà), fut sans doute de parler d'une confiance possible venant donner force dans la fragilité et la faiblesse. Si Dieu se révèle dans un crucifié, force et faiblesse ne s'opposent pas, mais la confiance en la transcendance de ce Dieu vient habiter la fragilité par la puissance libératrice de la vie. La foi chrétienne ne se définit pas comme rêve de dépasser les mesures humaines, mais comme force créatrice d'une vie intérieure et d'une espérance.

Inscriptions auprès de : Alain Thirard – 28a, rue de la Cassotte, 25000 Besançon

tél. 03 81 80 20 18 ou 07 81 84 75 26, alain.thirard@laposte.net

Renseignements : François Vouga, tél. 07 89 34 92 77, francois.vouga@laposte.net

Propositions inter-confessionnelles à Dole - Automne 2024

Renseignements : Elisabeth Nouveau, tél. 06 81 26 94 78, nouveau.e@orange.fr

André Jantet, tél. 06 80 33 16 48, andrejantet@gmail.com

Anne Monique Bourceret, tél. 06 33 52 55 36, annemonique@wanadoo.fr

François Vouga, tél. 07 89 34 92 77, francois.vouga@laposte.net

LECTURE D'ÉVANGILE DU MARDI APRES-MIDI :

L'APOCALYPSE DE JEAN,

UNE BANDE DESSINÉE, DEVOILEMENT VISIONNAIRE DU PRÉSENT À PARTIR DE PAQUES

Mardi 24 septembre, 14h.00 - 15h.30, à la maison Ste-Ursule, le Mont Roland

La mesure du temple et la vision des deux témoins (Apoc11,1-14)

La place et la responsabilité des lecteurs : la force créatrice de la fidélité confessante

Mardi 22 octobre, 14h.00 - 15h.30, à la maison Ste-Ursule, le Mont Roland.

La vision de la femme, de l'enfant et du dragon (Apoc 12,1-18)

Mardi 19 novembre, 14h.00 - 15h.30, à la maison Ste-Ursule, le Mont Roland.

La vision des deux bête et la vision des élus - Apoc 13,1 - 14,5

Le centre du livre : victoire du témoignage de la fragilité sur la force et la manipulation

Mardi 10 décembre, 14h.00 - 15h.30, à la maison Ste-Ursule, le Mont Roland

Les 4 cavaliers (Apoc 6,1-8) et la cinquième trompette -(Apoc 9,1-12)

Le jugement de la crise, révélation du désespoir caché d'une société d'abondance

À LA FORTUNE DU POT :

CELEBRATION AUTOUR DE LA TABLE

Poèmes de reconnaissance

Lecture en commun de l'Évangile

Communion au repas du Seigneur

Puis apéritif.

Le quatrième dimanche du mois

de septembre à mai, sauf le 24 novembre en raison de l'Atelier théologique de Montferrand, de 10h.30 à 12h., à la maison Ste-Ursule, Le Mont Roland

Dimanche 22 septembre, de 10h.30 à 12h., à la maison Ste-Ursule, Le Mont Roland

Dimanche 27 octobre, de 10h.30 à 12h., à la maison Ste-Ursule, Le Mont Roland

Dimanche 22 décembre, de 10h.30 à 12h., à la maison Ste-Ursule, Le Mont Roland

ATELIER BIBLIQUE INTER-CONFESIONNEL :

ÉVANGILE ET SOCIÉTÉ

PAUL, L'ESCLAVAGE, LA PLACE DES FEMMES ET LA PLURALITÉ CONFESIONNELLE

Dimanche 20 octobre, 18 - 21 heures, à la maison Ste Ursule du Mont Roland

« Il n'y a plus, en Christ, ni esclave ni homme libre » (l'épître de Paul à Philémon) : l'incompatibilité de la fraternité et d'une relation de dépendance

Dimanche 17 novembre, 18 - 21 heures, au temple de Dole, 19b rue des Arènes

« Il n'y a plus, en Christ, homme et femme » (1 Corinthiens 11,2-16 et 14,33b-36) : la révolution de l'égalité et sa difficile acceptation dans un monde juif et gréco-romain

Dimanche 15 décembre, 18 - 21 heures, à la maison Ste-Ursule du Mont Roland

« Il n'y a plus, en Christ, ni juif ni Grec » (Aux Romains 14,1-13) : vivre la réalité multi-confessionnelle dans une reconnaissance et un respect mutuels

LA LOI OU LA VIE ?

André Jantet

Des événements familiaux m'ont amené à me coltiner des textes juridiques, et je me suis demandé pourquoi les lois sont souvent rédigées dans un style délibérément incompréhensible.

Il me semble que la complexité de nos lois n'est pas une simple conséquence de la bureaucratie ou de l'évolution du droit.

C'est plus insidieux.

En fait, il s'agit d'une stratégie délibérée.

Les textes de loi sont comme du chinois pour le commun des mortels que je suis.

Le style alambiqué du langage juridique signale un type particulier d'autorité aux non-initiés. Ainsi peut-on maintenir la population dans une forme de soumission à des structures politiques, économiques ou religieuses en l'enfermant dans une situation d'ignorance juridique. C'est je crois la raison dernière de ce langage alambiqué.

Pourquoi donc ce jargon si compliqué ?

Il me semble que les lois ont une tendance naturelle à se multiplier et à se complexifier pour contourner la compréhension du public. Par conséquent, un fossé toujours plus profond est appelé à se creuser entre ceux qui écrivent, interprètent et appliquent les lois et ceux qui les subissent. En effet, pour comprendre un texte juridique, ne faut-il pas souvent avoir recours, payant, à un docteur de la loi, à un avocat, à un notaire ou à quelque juriste ?

Les lois s'appliquent à tous, mais, pour les comprendre, il faut en maîtriser le jargon.

Il faut être initié.

Comprenne qui pourra !

N'est-il pas nécessaire que certains puissent et d'autres pas ?

Les paroles de Jésus critiquent la loi, voire l'abrogent, selon les plus anciennes couches de la tradition chrétienne.

Jésus est un conteur communiquant une nouvelle compréhension de l'existence humaine par des invectives libératrices.

Ces invectives libératrices

- dénoncent les usages discriminatoires de la loi,
- et elles re-qualifient chacune et chacun par la gratuité d'une justice qui ne juge pas mais qui justifie sans faire acception de personnes..

Puis la loi a été mise en échec sur la Croix.

L'abolition de la loi est l'évènement de l'Évangile libérateur

- qui rétablit inconditionnellement la volonté de Dieu
- et qui renvoie à sa seule grâce.

Que l'Évangile reste l'Évangile.

On attendrait, sur la paix, quelques paroles paisibles des évangiles, et avant d'apaiser, elles bousculent.

Cela commence avec les béatitudes (Mt 5,1-16) :

(9) Heureux les créateurs de paix, parce qu'eux seront appelés fils de Dieu.

On peut hésiter sur la traduction : faiseurs de paix, fabricants de paix, créateurs de paix ?

Dans tous les cas, des personnes actives.

Curieuse expression en effet, dans la charte du bonheur que développent les béatitudes qui ouvrent le Sermon sur la montagne. La paix n'apparaît pas comme un état qui serait présent ou nous échapperait, passifs, comme un confort d'indifférence ou une absence de conflits, mais comme l'objet d'une production artisanale. Comme une production dont les artisans agissent dans la filiation directe du Père céleste dont la perfection consiste à faire lever son soleil sur méchants et bons et à faire pleuvoir sur justes et injustes (Mt 5,43-48) et dont la justice est celle surabondante de la grâce.

Cette invitation à la construction créatrice de paix, l'évangile de Matthieu le complète par un avertissement (surprenant à première vue ?) adressé aux disciples envoyés annoncer la présence du Règne des cieux dans les synagogues et aux nations (Mt 10,29-39) :

(34) N'allez pas estimer que je vins jeter paix sur la terre ;

je ne vins pas jeter paix mais glaive (dont les disciples persécutés seront l'objet),

(35) car je vins diviser l'homme contre son père

et fille contre sa mère

et fiancée contre sa belle-mère ...

Matthieu fait le constat des divisions que provoque l'adhésion d'hommes ou de femmes au réseau des disciples, et le discours de Jésus qu'il compose vise à les consoler de conflits que nul ne recherche, mais qu'il sait parfois inévitables. Vous-même avez peut-être dû en faire la difficile expérience : l'engagement de la conviction qui rencontre dans le cercle de la famille ou des amis incompréhension, silence gêné, prise de distance, ou même hostilité (Matthieu parle de glaive, au sens figuré ou au sens propre). Les tensions suscitées par la confiance et l'espérance active placées dans l'amour inconditionnel (provocant, parce qu'indépendant de tout mérite) et dans l'esprit de gratuité du Père céleste n'ont pas étonné les participants de l'Académie passagère de Puylaurens que mon collègue Rodrigo de Sousa et moi avons animée cet automne dans ma paroisse occitane du Lauragais.

Nous avons remarqué, et vous noterez bien, vous aussi, que Matthieu introduit ces propos de consolation et d'encouragement par un rappel de la paix que crée la confiance mise en nous par la providence du Père céleste :

(29) Ne vend-on pas deux petits moineaux pour un sou ?

Et pas un seul d'eux ne tombera sur la terre sans que votre Père y prête attention.

(30) Et les cheveux de votre tête aussi sont tous comptés.

(31) Ne craignez donc pas : vous valez plus que beaucoup de petits moineaux !

Ce rappel nous invite, nous engage à ne pas nous renier nous-mêmes, à demeurer fidèles à nos convictions, en accord avec la transcendance qui rend nos vies vivantes et nous donne sa paix :

(32) Donc, quiconque parlera en accord avec moi devant les hommes,

moi aussi je parlerai en accord avec lui devant mon Père qui est dans les cieux,

(33) tandis que celui qui me reniera devant les hommes

moi aussi je le renierai devant mon Père qui est dans les cieux.

« PAIX À VOUS ! » (Jn 20,19.21.26)

Du nouveau dans la paroisse

En quelques mots, je me décrirais comme :

- plus encline à vous écouter qu'à parler,
- amoureuse du texte biblique avec béquilles (il me faut un site comme stepbible.org pour lire les sources – inconvénient des vocations tardives : la ménagère de plus de 50 ans ne retient ni vocabulaire ni grammaire...d'où l'idée des sessions Orpailler la Parole⁽¹⁾ animées avec Isabelle Alvès via le site de notre Église),
- curieuse de l'avenir que nous réserve la période de transition climatique et sociétale que nous vivons,
- convaincue que cet avenir se jouera dans les petits pas de tout un chacun plutôt que les grands pas de quelques uns, et convaincue aussi qu'en amont de la crise écologique il y a une crise du sens du travail,
- et très heureuse de revenir dans des régions rurales (mi-temps sur Bar-le-Duc Saint-Dizier et mi-temps sur le Jura, en alternance tous les quinze jours), pour renouer avec la vocation initiale qui m'avait conduite aux études de vétérinaire pour pouvoir soigner les vaches limousines ;-)

Au plaisir de faire votre connaissance au moment qui nous sera donné :-)

(1) <https://acteurs.epudf.org/actualites/reflechir/orpailler-la-parole/>

(2) Si vous désirez une visite voici les coordonnées de notre pasteur : 06 82 98 30 63/ ou courriel : françoise.mesi@epudf.org



Photo Arianne RAMANANTSOA

Culte de rentrée 2024-2025 de la paroisse à Morbier



Figure 1 Dans le chalet norvégien au moment du culte

Photo N CLAUSS CASTIONI

Samedi 31 août à 15h venant des quatre coins de l'horizon du Jura une bonne vingtaine de paroissiens s'est retrouvée dans le chalet norvégien de la famille CLAUSS, nos hôtes de l'après-midi.

Malgré quelques coups de tonnerre le soleil a gardé l'avantage

Isabelle la fille de Waltraut et Gilbert a présidé le culte et Nicolas son fils a lu les textes bibliques choisis et surtout a entonné les cantiques permettant à une large partie de l'assemblée de chanter. Isabelle très engagée dans sa paroisse EPUDF de Chartres a fait porter sa prédication sur la famille en comparant les liens dans une communauté à ceux de la famille traditionnelle. Si les liens sont différents nous retrouvons dans une communauté spirituelle des liens entre les individus qui sont importants pour le témoignage et aussi pour la visibilité de la communauté. A l'heure où nous accueillons une nouvelle pasteure, présente à ce culte, dans notre paroisse il est bon de garder à l'esprit ces notions et d'accepter l'autre dans sa différence pour le service rendu à la Parole. Nous servons le même Dieu et le même Sauveur Christ.

« Nous croyons que l'Eglise est la famille des enfants de Dieu jusqu'à la venue du Royaume. »

A la fin du culte nous nous sommes retrouvés autour d'un buffet où chacun avait apporté quelques spécialités. Les conversations ont animé cette belle fin d'après-midi. C'était les noces de palissandre (un bois précieux) de nos hôtes. Les fleurs reçues avec reconnaissance ont embelli ce moment fraternel. Merci à Waltraut, Gilbert et à leur famille et amis.

JL BENOIT

L'Église sur le plan local remplit-elle **les missions qui lui sont confiées par Christ ?**

Cette question sous-tend une réflexion menée par votre Conseil Presbytéral lors d'une réunion au mois d'août à la demande du Conseil Régional Est Montbéliard. Ce sujet intitulé plan de réforme sera évoqué au prochain synode à Valentigney. Les quatre missions sont :

- mission cultuelle et liturgique (le culte rendu à Dieu, les actes pastoraux)
- mission communautaire (vivre ensemble des relations fraternelles au sein de la paroisse, s'unir plutôt que de se diviser)
- mission diaconale (porter notre attention vers les plus précaires)
- Mission par le témoignage dans la cité (ne pas hésiter à affirmer notre confiance en Jésus dans toutes les rencontres et les débats au sein de la cité)

Si une de ces missions n'est pas remplie, alors l'Évangile aura du mal à être annoncé.

Depuis le mois de septembre nous avons accueilli notre nouvelle pasteure Françoise MESI. Madame MESI a commencé son ministère par des visites auprès de paroissiens pour créer du lien afin de mieux vivre la vie communautaire entre nous. La rencontre, l'échange avec le frère ou la sœur seront les principales missions de notre pasteure. Nous avons besoin de recréer des liens avec des paroissiens qui peuvent se sentir isolés.

Si vous désirez une visite voici les coordonnées de notre pasteure :

06 82 98 30 63/ ou courriel : françoise.mesi@epudf.org

JL BENOIT

ENTRE TOUS

Bulletin d'Information de l'**ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU JURA**

JURA SUD : Temple 24, Place Bichat, 39000 LONS LE SAUNIER, Tél. 03.84.47.26.20

JURA NORD : Temple 19B, Rue des Arènes, 39100 DOLE,

Directeur de Publication : Jean-Louis BENOIT, Chemin du Louvot, 39140 NANCE.

N° ISSN 1266-0957

Dole et Lons

Pasteur: Françoise MESI 06 82 98 30 63 Mail : françoise.mesi@epudf.org

Tél – Presbytère : 03 84 47 26 20 (Répondeur)

Mail paroisse : epudf39@gmail.com

Page internet des paroisses du Jura : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/jura-pA0715>

Bureau du conseil presbytéral pour le Jura:

Présidente : Claude CHANGARNIER, 06.28.37.53.51

Secrétaire : Marie-Alice FARGES 06.77.51.73.80 / Trésorier : Alain GRASSET 900 Chemin de la Chaumette 39570 Pannessières, 03.84.86 26 22 / 06.78.84.59.87

En cas d'hospitalisation et désir de la visite d'un aumônier de l'Église :

C.H.U de Besançon : Annie ZO'OMEVELE 03 81 80 21 28 / 06 77 57 90 67

Pour les Hôpitaux du JURA : PAROISSE 03 84 47 26 20 / 06.80.14.62.04